

京都勤労者学園

題字は京都労働学校初代校長、故住谷悦治先生の筆です。

ラポール学園
(公益社団法人京都勤労者学園)

京都市中京区壬生仙念町 30 の 2
ラポール京都 3 階
電話 075(801)5925 FAX 075(812)1508
ホームページ <http://www.labor.or.jp/gakuen/>
e-mail gakuen@labor.or.jp
フェイスブック <https://www.facebook.com/kyoto.labor.gakuen/>
ツイッター @LaborGakuen

編集・発行 責任者 田中 行夫
2015. 1. 1 発行



土肥 徳子先生の作品

府市民教室「季節を楽しむ俳画」教室

(月2回 第1・3水曜 午後)

あけまして
おめでとらござります

本年もよろしくお願いいたします

役員員一同

- 学園長 小畑 史子(京都大)
- 専務理事 田中 行夫
- 理事 杉山 雅人(京都大)
- 西村 健一郎(同志社大)
- 寺井 基博(同志社大)
- 吉田 美喜夫(立命館大)
- 齋藤 真緒(立命館大)
- 脇田 滋(龍谷大)
- 小西 一実(連合京都)
- 原 健二(連合京都)
- 井上 信治(連合京都)
- 佐々木 眞成(京都総評)
- 松本 隆浩(京都総評)
- 柴田 敏雄(京都府)
- 松森 敏郎(京都市)
- 監事 木村 守(税理士木村守事務所)
- 吉岡 崇(連合京都)
- 山縣 哲也(京都総評)
- 顧問 山田 啓二(京都府知事)
- 門川 大作(京都市長)
- 望田 幸男(同志社大学名誉教授)
- 千田 忠男(同志社大学名誉教授)
- 三村 義夫(元専務理事)
- 西井 正弘(京大名誉教授)
- 菊池 光造(京大名誉教授)
- 二場 邦彦(立命館大学名誉教授)
- 宮川 治(元JAM京都委員長)
- 職員 河原田 眞弓
- 上寫 淑子
- 岡 晃子
- 船越 眞優子
- 半田 敏照

- P 1 ~ P 3 年頭挨拶
- P 4 京都府労働施策紹介⑩
- P 5 労働セミナー案内・2014 年秋の公開セミナー
実施報告・求職者支援事業報告
- P 6 報告・お知らせ

第337号

本年から年賀状に代え、
本園報を以って新年のご挨拶
とさせていただきます。

年頭の挨拶

学園長

小畑 史子

(京都大学)



新年明けまして

おめでとうございます。

新年あけましておめでとうございます。旧年中は、皆様のお力添えにより学園長の重任を果たすことができ、誠にありがとうございました。心より御礼申し上げます。本年が、皆様にとりまして、明るく充実した年となりますようお祈り申し上げます。さて、今年、職場で、家庭で、また市民として、重大な選択を迫られる回数は何回でしょうか。

誰もが日々、職場で、家庭で、また社会において選択を積み重ねて生活していると言えますが、とりわけ重大な問題につき重責に耐えつつ持てる力を結集して決断する場面が、一年に何回かは訪れると存じます。そのような場面に立ち至った際に、悔いのない選択をして周囲への責任を果たし、自分の人生を納得のいくものにしていき

たいと願う時、学びによって知識を獲得し、ぶれることのない自らの見識を確立しておくことの必要性が痛感されます。広い世界における、また長い歴史における自らの位置を知るために学び、複雑化する社会の全体像を把握するために学ぶ努力を積み上げることなくして、悔いのない選択をすることは不可能といえましょう。

狭く小さな土台の上に塔を築くタイプの学び方もございますが、土台を広く大きくとり、その上にピラミッド型や円錐型、円柱型、角柱型の建物を築くタイプの学び方もございます。後者の学び方をとり、広い範囲の知識と教養を求め、総合力を高めていくことは、常に安定的に、バランスのとれた決断を下すために必要です。目先の具体的な

情報のみを即席で習得するにとどまらず、より広い視野に立ち、全体の構造を捉える学び方をすることで、様々な場面で応用をきかせることが可能です。人はどこにいても学ぶことができます。しかし、その学びがリズムを持った習慣となりスムーズに深まっていくためには、集って学ぶ場と、情報を整理して伝達する導き手が鍵となります。定期的な同じ目標を持つ人々が集う場に足を運び、順序よく知識や情報の提示を受けることで、短い時間でも集中的に知識を吸収し、それを定着させることができます。

当学園は今年も、京都労働学校、府市民教室等において、バラエティに富んだ講座をラインナップし、現実的・具体的な学びから理論的・体系的な学びまで、年連続の甚大な災害に見舞われました。改めて被害を受けられた皆さまにお見舞いを申し上げます。府は、一日も早い復旧と将来にわたっての安全確保対策に、国・市町村と連携し全力を挙げて取り組んでいるところでありますが、「経験したことのない」や「史上最大」という表現が毎回の様に繰り返される現状を見ると、もう一段階上の根本的な防災対策が大きな課題になっていると思います。

年頭の挨拶

京都府知事

山田 啓二



京都から

真の地方創生の実現を

社会は大きな転換期に

を引き続き担わせていただくことになりました。皆さまからいただいた期待を胸に、全力を尽くして京都府政を推進してまいりますので、府政に対するお力添えをよろしくお願い申し上げます。

また昨年、私が会長を務める全国知事会で「少子化非常事態宣言」の決議を行いました。地方消滅とまで言われる少子化の問題も高齢化の進展と併せて一刻の猶予もならない状況にあり、婚活から出産、子育て、雇用問題まで、幅広い分野で抜本的な対策を講じなければなりません。

さらに、東京一極集中の是正や中小企業・農林水産業の振興、環境・エネルギー問題など、今、

府民の皆さま、あけましておめでとうございます。

昨年の春、多くの皆さまからご信託を賜り、府政のかじ取り

昨年、未来に向かっの課題が明確になった年でした。「平成二十六年八月豪雨」をはじめ、気候変動の影響により京都は三

日本社会は大きな転換期に来ており、これまでの対応では解決できない課題を多く抱えています。従来の制度や政策を大きく超えた発想やスピード感をもって新たな施策により「新しい安心」を創出していかなければなりません。

大交流時代の実現へ

ただ、一方で京都の観光客数は大幅な回復を見せ、植物園は近年最高の入園者数を記録し、「海の京都」観光圏に認定された府北部五市二町で開催された

「海フェスタ京都」では百四十万人を超える方々にご来場いただきました。

京都府立医科大学、京都府立大学及び京都工芸繊維大学の三大学による全国初の教養教育共同化施設が完成し、豊かな人材育成・交流拠点として活動を始め、学研地域にも企業の立地が相次ぎ、「けいはんなオープンイノベーションセンター（KIC K）」（旧「私のしごと館」）も動き始めました。さらに今年は、悲願であった京都縦貫自動車道が全線開通し、

高速道路の整備が大きな節目を迎えます。また、京都舞鶴港の整備やJR奈良線の複線化事業など、京都がこれまで取り組んできた基盤整備が大きな成果を上げつつあります。これらの整備された交流基盤の上に、「海の京都」、「森の京都」、「お茶の京都」や十五の「みやこ構想」の花を咲かせ、文化・スポーツ、学術・研究、産業などあらゆる分野で「新たな交流」を進める「世界の交流首都・京都」が姿を現しつつあります。とりわけ今年は、本阿弥光悦

が鷹峯の地で光悦村を開いてから四百年の節目の年。オール京都の力を結集した「琳派四百年記念祭」で、着物や工芸品など伝統産業の復権を目指すとともに、「PARASOPHIA」京都国際現代芸術祭2015と併せて京都の文化新時代を築き上げていきます。

真の地方創生を目指して

これまでの安心を超える「新たな安心」の創出、北から南まで京都の資源と魅力を活かした「新たな交流」により、府民の皆

さまと力を合わせて京都の未来を切り開いていきたいと思えます。「少子化対策」、「東京一極集中の是正」、「地域活性化」という地方創生を進めるためにも、京都から安心と交流をつくり出し、お互いが支え合う地域社会を築いていく。京都には、それを可能にする力があります。今こそ、私たちの持つ「京都力」を結集し、真の「地方創生」をつくり上げていきましょう。この一年の、皆さまのご健勝とご多幸を心からお祈り申し上げます。

年頭の挨拶

京都市長

門川 大作



住んでよし、子育てしてよし、学んでよし、訪れてよしのまちづくり

明けましておめでとうございます。この一年の皆様のご多幸を心からお祈り申し上げます。

振り返れば昨年も、市民の皆様のご尽力の下に京都の未来のまちづくりが大きく前進した年でした。

京都が世界一の観光人気都市

に。世界的に最も影響力を持つ旅行誌の読者投票での栄冠。美しさを増す景観、看板、「看板等も綺麗になり、京都のまちが更に美しくなりましたね。よくそんな声をいただきました。盛り上がる「京都マラソン」。

二〇一九年のラグビーワールドカップも西京極への招致に全力

「歩くまち・京都」、公共交通優先化の取組。四条通の歩道拡幅、京都駅南口駅前再整備が着工。祇園祭後祭の復活、大船鉾の復興。各地の祭りも活気を増しています。ゾウ4頭を迎え更に進む動物園再整備と地域の活性化など、地域資源を一層生かす取組が各地で。和食・日本酒の人気上昇。産学公連携による新産業の創出。

区役所を中心とした市民参加事業が活発に。市バス・地下鉄の利便性向上と大幅な増客。保育所待機児童ゼロの実現をはじめ子育て支援、教育、地域

に根差した介護・医療も着実に前進。ごみ減量四割減を実現、さらに半減へ。「雑がみ」の分別・リサイクルなど新たな挑戦。地域・保護者の方々のご参加の下、学校教育が進展。増加する大学生、留学生。台風・豪雨など厳しい災害もありましたが、消防団、水防団、自治会、自主防災会、社会福祉協議会などの皆様の「自分たちのまちは自分たちで守る」との高いお志、地域力に改めて感謝。深謝。

この六年で二割近い職員を削減、一九〇億円の年間人件費を削減するなど行財政改革を断行。福祉や教育の充実、安心安全の取組を推進。

市税収入がピーク時の一割減で下げ止まったままなど、厳しい市政運営が続きます。しかし、借金（市債残高）を減らし、更なる改革で京都の未来を築きます。鉄道博物館、ロームシアター京都、美術館再整備構想、崇仁地域への市立芸大移転、琳派四〇〇年やパラソフィア（京都国際現代芸術祭）など、本年も未来への飛躍の土台となる取組が盛りだくさん。住んでよし、子育てしてよし、学んでよし、訪れてよしの「世界一安心安全な、やさしさあふれるおもてなしのまち」を力強く目指してまいります。

京都府労働施策紹介⑩

職場で役立つメンタルヘルスセミナー

受講料無料

働きやすい職場環境づくりに向けて

労働安全衛生法が改正され、従業員数50名以上の事業場には、来年度から定期健康診断時などにストレスチェックの実施が求められます。また、近年、過労死や過労自殺が社会問題となっていることから、仕事と生活を調和させ、健康で充実して働き続けることのできる社会の実現に寄与することを目的として、過労死等防止対策推進法が成立し、平成26年11月1日から施行されています。

そこで今回は、ストレスチェックを活用した職場環境改善や精神疾患への理解と職場復帰の課題など職場におけるメンタルヘルス対策について、ワークショップの技法を用いて、セミナーを開催します。

中小企業の人事労務担当者の皆さんはもちろん、メンタルヘルスに関心のある方はどなたでも参加できます。ぜひ、お気軽にご参加ください。

基礎編

① テーマ「精神疾患の労災認定の現状と認定基準の解説」

講師 笹尾 達朗 (NPO 法人あったかサポート常務理事)

② テーマ「ストレスチェックを活用した職場環境改善の課題と方法を学ぶ」

講師 篠原 耕一 (労働衛生コンサルタント、産業カウンセラー)

会場 京都テルサ東館2階第2・3セミナー室 (京都市南区新町通九条下ル) 定員 120名

日時 平成27年1月26日(月) 午後1時15分～4時45分

応用編

テーマ「急増する新しいタイプのうつ病とは何なのか？」

—その理解を通じた治療と職場復帰の方法を学ぶ—

講師 広川 慶裕 (精神科医師—現役産業医・ひろかわクリニック院長)

会場 京都テルサ東館2階セミナー室 (京都市南区新町通九条下ル) 定員 168名

日時 平成27年2月12日(木) 午後1時15分～4時45分

※詳しくは京都府HP (<http://www.pref.kyoto.jp/rosei/20141110.html>) をご覧ください。また、基礎編、応用編いずれか一方の受講も可能です。

- ◎ 対象者 中小企業の人事労務担当者など
- ◎ 申込方法 申込書により、FAX 又はメールにてお申し込みください。申込書は京都府HP (<http://www.pref.kyoto.jp/rosei/documents/mousikomisyo.pdf>) からダウンロードできます。
- ◎ 申込メ切 定員に達し次第、締め切ります。
- ◎ 問合せ先 NPO 法人あったかサポート TEL 075-352-2640
〒600-8154 京都市下京区間之町通下珠数屋町上る榎木町306 坂口ビル2階
- ◎ 申込先 NPO 法人あったかサポート FAX075-352-2646 E-mail attaka-support@r6.dion.ne.jp

主催：京都府 受託：NPO法人あったかサポート

協力：(独)労働者健康福祉機構 京都産業保健総合支援センター

求職者支援訓練事業 2014年4月以降の実施状況について

2014年度の事業計画では、前年度同様、上半期と下半期に各1回(3カ月間)計2回の実施を計画しており、前回第336号でお知らせしたように、6月開講分及び9月開講分の認定が順調に得られました。6月開講分は、13名で開講し、13名全員が修了しました。9月開講分は、定員15名に対して、応募者が23名あり、15名を選考しましたが、開講日までに、就職を理由に1名の辞退があり、14名で開講し、10名の方が修了されました。

そして、12月開講分についても、本事業が求職中の方に対して、多大に支援できるものであり、実施することが公益社団法人としての役割の一つであるとの認識のもと、理事会で事業計画を変更して実施することといたしました。

定員15名に対して、応募者が13名あり、13名を選考し、昨年の12月15日から3月25日までの期間、訓練を

実施しております。

一方、訓練終了後の6月及び9月開講分の訓練生の求職活動については、訓練終了後も希望者に対して、求人情報の提供や個別相談を実施するなど、当学園として、できる限りの支援を行っているところです。

参考として、下記に直近の就職率を記載いたします。

(参考) 直近の就職率

開講年月	受講者数	就職者数	就職率
平成24年12月分	18名	15名	83.3%
平成25年9月分	10名	9名	90.0%
12月分	13名	7名	53.8%
平成26年6月分	13名		求職中
9月分	14名		求職中

(注) 就職率は、訓練終了日以降3カ月後における訓練生の就職状況を示すもので、就職者数 ÷ 受講者数の割合である。

2014年度秋の公開セミナー実施報告

10/2(木)「労働に関する規制緩和の動きを考える」

講師：吉田美喜夫(立命館大学教授、弁護士)

今回のセミナーでは、話題の「規制緩和」について経緯や展望を交えて、初心者にもわかりやすく解説していただきました。

今、国会で進められようとしている規制緩和として、「限定正社員制度」、「解雇の金銭解決」、「ホワイトカラー・エグゼンプション」が取り上げられましたが、いずれもこのまま提案が通れば、労働者が働きにくくなったり、解雇されやすくなったりする可能性があります。

どのような理由で規制緩和が進められているのか、誰の利益になるのか、これからの労働について考えるきっかけになったのではないのでしょうか。



女性労働セミナー

「女性が働き続けるために必要な知識」を習得しよう!

女性の社会進出が進んでいますが、6割近くが非正社員であり、女性が活躍できる社会環境の整備、職場環境の改善もまだ途上にあります。ワークライフバランスが提唱されていますが、家事、育児、介護などの「家庭責任」は女性に求められているのが現実です。

働く女性には、男性以上に様々な「雇用のリスク」が問われています。自らの職業生活を支えるために必要な基礎知識を2回にわたって学びます。

① 2015 3.18(水)「女性の『社会進出』の現実と問題点」(講師:社会保険労務士 笹尾達朗・木村千代子)18:30~20:30

- 様々な雇用形態と社会保険の適用など福利厚生の違い
- 「103万円の壁」「130万円の壁」とは?
- いじめや嫌がらせ、セクハラによる精神疾患と労災保険の請求の可能性

② 2015 3.25(水)「女性が働き続けるための社会保険の活用方法」(講師:社会保険労務士 小松麻利子・山崎由紀)18:30~20:30

- 雇用保険の役割—失業給付、育児・介護給付と職業訓練給付など
- 妊娠・出産・育児など女性を保護する様々な法律と社会保険の役割
- 結婚、離婚、死亡に伴う年金の種別変更や分割と給付手続

上記①・②共通：参加費 500円(資料代含) 持ち物 筆記用具 会場 ラポール学園

※本セミナーに限り申込みは、本学園窓口での申込書記入のほか、以下のNPO法人あったかサポートのFAX・メールでも受け付けます。
FAX (075-352-2646)、メール (attaka-support@r6.dion.ne.jp) 受講者の住所・氏名・年齢・電話番号をお知らせください。

ご報告とお知らせ

パソコン教室等の電話申込みが可能になります。

パソコン教室は2月開講分から、労働学校・英会話は4月開講分(2015年度春期)から電話での申込みができるようになります。詳しくはホームページをご覧ください。

団体園員の皆さんへ

・・・出張講座をご利用ください・・・

学園では、労働者の学習機会を拡大するため、労働組合等と協力して出張講座を行っています。年1回、団体園員の実施される講座に学園からも参画し、実施経費として3万円を負担いたします。

また、講座の企画、講師の斡旋なども行っていますのでご相談ください。申込み用紙は学園HPからダウンロードできます。

受講生・来園者の皆様

ぜひご活用ください



「さわやかわーく—京都市・働く人の情報サイト—」をはじめ勤労者関連情報、福祉情報、更に求職中の方には求人情報を検索していただけるパソコンをロビーに設置しています。ぜひご利用ください。

第27回京都労働学校友の会イベント報告

木曾三川の輪中を訪ねて

友の会のイベントを、晴天に恵まれた9月28日に実施しました。参加者は20名です。

今回は濃尾平野の揖斐・長良・木曾三川の河口に発達した輪中と近辺を訪ねます。

まず長島町の「輪中の郷」を見学。ここで、出水との闘いの輪中の歴史、薩摩藩の活躍した宝暦治水工事等を学びました。ここは長島輪中にあり海拔マイナス30cm。我々は「のりすき」も体験しました。木曾三川のそそぐ海は良い海苔がとれるとのことでした。

次の木曾三川公園の展望タワーは地上62mから濃尾平野を一望できました。公園内には輪中の農家復元建物、コスモス園などもあり行楽の人で賑わっていました。

宝暦治水で築かれた湯島千本締切堤の黒松の並木を進み六華苑へ。六華苑は大正2年完成の洋風4層の塔と日本家屋が合体した珍しい建物でした。

この後、東海道の七里の渡し跡等を見学し、好評のうちに日程を終えました。



京都労働学校の検定結果報告

コンピューターサービス技能評価試験表計算部門3級が7月17日に実施され、学園の「初級ビジネスエクセル」講座から2名の方が受験され、2名とも合格されました。

第14回いづみ会展

俳画教室の有志による第14回いづみ会展が11月21日(金)から23日(日)まで京都府立文化芸術会館三階で開催されました。当学園の講師兼田幸苑先生の指導のもと、受講生のみなさん54名の力作が展覧され、339人の来場者が会場をにぎわしていました。



圭風会展

水墨画教室の有志による圭風会展が9月14日(日)から9月18日(木)まで祇園空・鍵屋(スペース・かぎや)で開催されました。当学園の講師西尾圭子先生の指導のもと、受講生のみなさんの力作が展覧され、会場をにぎわしていました。



お知らせ

勤労者学園事務局は、12月24日(水)～12月26日(金)及び1月5日(月)・6日(火)の期間中、受付を9時～17時とさせていただきます。

なお、12月27日(土)から1月4日(日)まで年末年始の休業、1月5日(月)から平常通りの業務となります。

2015年1月～3月の予定

12月27日～1月4日 年末年始の休業

1月5日 仕事始め

1月7日 パソコン教室2月生受付開始 10時～

2月4日 パソコン教室3月生受付開始 10時～

府市民教室2014年度第4期受付開始 10時～

3月上旬 京都労働学校・英会話教室春期生受付開始